
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 7 – 11 октября 2024 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Парламентарии Северо-Запада предложили ввести специальную 

выплату для студенческих семей  

Законодательно Собрание Республики Карелия    

         Законодательная инициатива Законодательного Собрания Санкт-

Петербурга о ежемесячной финансовой поддержке студенческих семей с 

детьми получила одобрение на заседании постоянного Комитета 

Парламентской Ассоциации Северо-Запада России, который прошел на базе 

Законодательного Собрания Карелии. 

        Для стимулирования рождаемости петербургские депутаты предлагают 

за счет средств федерального бюджета ежемесячно выплачивать студентам, 

имеющим детей, сумму равнозначную прожиточному минимуму для ребенка, 

установленному в каждом регионе. Например, в 2025 году в Санкт-Петербурге 

она составит 18 749 рублей. 

         Парламентарий также пояснила, что под студенческой семьей 

подразумевается такая, где оба родителя или один родитель (в неполной 

семье) обучаются очно в средних или высших учебных заведениях и имеют 

несовершеннолетних детей. 

        Члены комитета одобрили эту инициативу. В случае поддержки на 66-й 

Конференции ПАСЗР в ноябре этого года, соответствующее обращение будет 

направлено в Правительство, Госдуму и Совет Федерации РФ.       

    

 Межпарламентские связи    

Начала работу XLI Конференция Южно-Российской Парламентской 

Ассоциации 

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

         В донской столице стартовала XLI Конференция Южно-Российской 

Парламентской Ассоциации. Ключевая тема Конференции – 

«Государственная поддержка семьи: региональные формы и их значимость». 

        В целях популяризации государственной политики в сфере защиты семьи 

и сохранения традиционных семейных ценностей 2024 год объявлен главой 

государства Годом семьи. 



2 

 

       Делегаты от региональных парламентов обсудят актуальные вопросы в 

этой сфере и поделятся своим опытом по реализации дополнительных мер 

поддержки многодетных семей, семей, воспитывающих детей-инвалидов и 

детей с ограниченными возможностями здоровья. 

       Центральным политическим событием Конференции станет включение в 

состав ЮРПА в качестве ассоциированных членов парламентов 

воссоединенных субъектов Российской Федерации – Народного Совета 

Донецкой Народной Республики, Народного Совета Луганской Народной 

Республики, Законодательного Собрания Запорожской области и Херсонской 

областной Думы. 

        Всего повестка дня включает рассмотрение 54 вопросов, среди которых 

13 инициатив, предложенных Законодательным Собранием Ростовской 

области. Это предложения, касающиеся развития семейного 

предпринимательства и бизнеса в моногородах, мер по стабилизации 

энергосистемы Юга России, вопросы фармацевтической деятельности, 

целевого обучения в вузах, расчистки водных объектов и сохранение 

плодородия реки Дон, поддержки сельского хозяйства и аграриев, 

волонтерской деятельности. 

 

Парламенты Кировской области и Марий Эл обновят Соглашение о 

сотрудничестве  

Законодательное Собрание Кировской области  

 

        Председатель Законодательного Собрания Кировской области Роман 

Береснев совершил рабочую поездку в Республику Марий Эл, где на днях 

приступил к работе новый, уже восьмой, созыв регионального парламента. 

Государственное Собрание Республики Марий Эл восьмого созыва возглавил 

Михаил Васютин. 

          Руководители законодательных органов обсудили пути дальнейшего 

взаимодействия. Прежде всего, предстоит обновить Соглашение о 

сотрудничестве между парламентами двух регионов. Действующее 

Соглашение было подписано в 2006 году и уже не учитывает все текущие 

реалии, в том числе существующие технологические возможности для 

межпарламентских контактов. 

         – Нужно пересмотреть Соглашение и по возможности его дополнить, так 

как в быстро изменяющемся мире почти что 20 лет – это очень большой срок. 

Будем готовить новое Соглашение и выработаем общий план его реализации, 

– сказал Михаил Васютин. 
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        Также руководители законодательных органов обсудили организацию 

парламентских процессов, договорились об обмене делегациями с более 

широким составом, наметили перспективы для совместной законотворческой 

работы. Направления, актуальные для всех регионов, – поддержка участников 

специальной военной операции и членов их семей, помощь семьям с детьми, 

подготовка к реализации новых национальных проектов, работа с молодежью. 

  

Депутаты предлагают внедрить программу «Земский почтальон» 

                                                 Архангельское областное Собрание   депутатов   

 

В Пинежском МО состоялось заседание постоянного комитета 

Парламентской Ассоциации Северо-Запада России по делам Севера и 

малочисленных народов. Участие в мероприятии приняли представители 

девяти регионов. 

Одной из главных тем совещания стал вопрос работы отделений 

почтовой связи в сельской местности. 

– Сложилась ситуация, когда "Почта России" с целью минимизации 

своих убытков сокращает региональную сеть своих отделений. Безусловно, 

"Почта России" делает всё возможное, чтобы отделения осуществляли свою 

деятельность и дальше, мы видим их кооперацию, например, с 

маркетплейсами, но мы знаем и примеры ситуаций, когда крупные компании, 

оптимизируя расходы, уходят из труднодоступных районов, – отметил 

заместитель Председателя Государственного Совета Республики Коми Сергей 

Артеев. 

На следующее заседание комитета решено пригласить руководителя 

макрорегиона Северо-Запад "Почты России" для того, чтобы обсудить ещё 

одну насущную проблему – заработную плату почтовых работников. Одно из 

предложений по исправлению ситуации – создание программы «Земский 

почтальон», по аналогии с «Земским доктором». 

Также парламентарии обсудили вопрос развития инфраструктуры 

почтовых отделений, ремонта помещений и строительства новых модульных 

зданий. 

          

 Региональное законодательство   

На Вологодчине учредили новую государственную награду 

                                               Законодательное Собрание Вологодской области 

 

         В ходе 38-й сессии депутаты единогласно проголосовали за учреждение 

Почётного знака «За верность родительскому долгу» для вологжан, которые 

более 16 лет воспитывают инвалидов детства I группы. 

        «Сегодня мы учредили ещё одну областную государственную награду – 

это Почётный знак «За верность родительскому долгу». Знак будет вручаться 
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родителям, которые посвятили свою жизнь уходу за детьми-инвалидами с 

детства первой группы, нуждающимся в постоянном уходе, – 

прокомментировала председатель комитета по государственно-правовой 

деятельности, законности и правам человека Лариса Кожевина. – К награде 

будет полагаться единовременная выплата – 20 000 рублей. Если родители 

осуществляют уход вдвоём, то знак будет вручён каждому». 

         Закон устанавливает ряд условий для получения награды: проживание на 

территории Вологодской области, уход за детьми-инвалидами I группы 

должен осуществляться не менее 16 лет с даты установления инвалидности, 

отсутствие фактов лишения родительских прав. 

        В Вологодской области проживает более 1500 человек с инвалидностью I 

группы с детства. Закон вступит в силу с 1 января 2025 года. 

 

Внесён законопроект, регулирующий назначение доплаты к пенсии 

бывшим чиновникам и депутатам, работавшим на постоянной основе 

Саратовская областная Дума  

 

        В областную Думу внесён законопроект, регулирующий назначение 

доплаты к пенсии бывшим чиновникам и депутатам, работавшим 

на постоянной основе. Его подписали депутаты всех представленных 

в парламенте политических партий. 

        Законопроектом предлагается установить дополнительное условие 

неназначения или прекращения ранее назначенной ежемесячной доплаты 

к пенсии. Это – наличие у лиц, замещавших государственные должности 

области, гражданства иностранного государства или права на постоянное 

проживание на территории другой страны. 

         «Данная поправка позволит распределять бюджетные средства на более 

важные направления: участникам СВО, защищающим сегодня нашу Родину, 

а также семьям с детьми, ветеранам», – подчеркнул один из авторов 

документа, Председатель областной Думы Алексей Антонов. 

        Аналогичные изменения предложены и в отношении назначения доплат 

к пенсии лицам, замещавшим муниципальные должности. 

         «Закон, запрещающий выплачивать доплату к пенсии лицам с двойным 

гражданством, как и осуждённым, а также уволенным по отрицательным 

мотивам чиновникам, необходим», – добавил Антонов. 

 

В Башкортостане планируется учредить почетное звание «Заслуженный 

работник сферы туризма Республики Башкортостан» 

                                      Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

         На октябрьском пленарном заседании депутаты Государственного 

Собрания рассмотрят в первом чтении проект закона «О внесении изменения 
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в статью 2 Закона Республики Башкортостан «О государственных наградах и 

почетных званиях Республики Башкортостан».  

        – Законопроектом предлагается учредить почетное звание «Заслуженный 

работник сферы туризма Республики Башкортостан», – сообщил Председатель 

Государственного Собрания Константин Толкачев. – Сегодня туризм в 

республике по целому ряду направлений находится на этапе интенсивного 

развития. Работники туристической отрасли формируют имидж 

Башкортостана как гостеприимного края, где можно безопасно и с комфортом 

путешествовать и отдыхать. Они вносят весомый вклад в формирование 

конкурентоспособной туристской индустрии, в повышение качества сервиса и 

туристского продукта в целом. Учреждение почетного звания будет 

способствовать повышению престижа профессии и развитию отрасли.  

        Звание «Заслуженный работник сферы туризма Республики 

Башкортостан» будет присуждаться за высокое профессиональное мастерство 

и многолетний добросовестный труд в отрасли.  

 

Изменения в Социальный кодекс региона направлены на поддержку 

одиноких родителей 

Волгоградская областная Дума  

 

         В Социальный кодекс Волгоградской области предложено внести 

поправку, устанавливающую единое определение «одинокого родителя», 

которое дает право на повышенный размер ежемесячного пособия на ребенка 

из малоимущей семьи. Проект нормативного правового акта рассмотрен на 

заседании парламентского комитета по социальной политике, вопросам семьи, 

демографии, делам ветеранов и участников боевых действий.  

        Законопроектом предлагается принять единые условия признания матери 

или отца ребенка (детей) «одиноким родителем» в целях выплаты социального 

пособия. 

        Тем самым планируется уточнить определение, установленное 

действующим законом. В соответствии с поправками, одиноким признается 

родитель, не состоящий в браке и воспитывающий ребенка, в случаях если: 

другой родитель умер, лишен родительских прав, признан безвестно 

отсутствующим, либо находящимся в розыске. 

        «Данные изменения позволят закрепить единый подход к определению 

термина «одинокий родитель». Принятие законопроекта расширит круг 

граждан, получающих государственную поддержку», – отметила председатель 

профильного парламентского комитета Мария Аплеталина. 

 

Отчет начальника УМВД «зазвучит» по-новому 

                                              Законодательное Собрание Оренбургской области 

 

        Начальник УМВД сможет не приходить в Дом Советов для отчета перед 

областными парламентариями.  
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        Теперь у него будет возможность использовать для этого 

информационно-телекоммуникационные технологии. В комитете ЗС по 

местному самоуправлению и вопросам деятельности органов госвласти 

рассмотрели соответствующий проект постановления. Новая форма отчета 

стала возможна после изменения федерального законодательства. 

       – Мы вносим изменения в регламент Законодательного Собрания, как 

говорится, идем в ногу со временем. Сегодня заседание регионального 

правительства проходит в формате ВКС с подключением глав районов. Наш 

Президент часто использует подобный формат взаимодействия. Технически 

наш зал заседаний готов к отчету в онлайн-режиме. Поэтому еще раз 

подчеркиваю, что принятием этого постановления мы не отменяем 

обязанность отчитываться, а лишь предусматриваем дополнительную форму 

как это можно сделать, – подчеркнул председатель профильного комитета, 

вице-спикер регионального парламента Александр Куниловский. 

 

 Мероприятия    

Игорь Мартынов заслушал отчеты комитетов о работе за девять 

месяцев   

Дума Астраханской области     

 

        Руководители комитетов представили спикеру Игорю Мартынову отчет о 

проделанной в текущем году работе. В мероприятии приняли участие 

представители общественного совета при Думе, экспертных советов при 

комитетах регионального парламента. 

         За 9 месяцев текущего года Думой Астраханской области было принято 

83 закона. Значительное внимание уделено парламентскому контролю за 

реализацией ранее принятых региональных законов. Проводились заседания 

экспертных советов и круглых столов. 

         В числе приоритетных направлений деятельности Думы в текущем году 

– вопросы, связанные с социальной поддержкой населения. Особое внимание 

– участникам СВО и их семьям. 11 принятых в этом году законов направлено 

на поддержку бойцов и членов их семей. До 1 млн рублей увеличена 

единовременная денежная выплата лицам, заключившим в 2024 году контракт 

о прохождении военной службы.  

         В центре внимания депутатского корпуса продолжает оставаться тема 

обращения с безнадзорными животными. Результат – принятие и внесение 

изменений в нормативные правовые акты, например, в части чипирования 

животных, передаваемых новым владельцам. В текущем году количество 

отловленных животных без владельцев составило 3670, из них передано 
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владельцам 2005 животных, 261 – в приюты для животных, 1293 особи 

возвращены в прежние места обитания, 111 – умерщвлены по показаниям. С 

января по июль 2024 года общее количество зафиксированных укусов людей, 

нанесенных собаками, на 25 % ниже показателя за аналогичный период 

прошлого года, при этом количество укусов детей в возрасте до 14 лет 

сократилось на 32 %. 

 

Законодательная поддержка ремесленничества  

                            Законодательное Собрание Кемеровской области – Кузбасса  

 

         На площадке комитета по экономической политике и 

предпринимательству Парламента Кузбасса прошло совещание, 

посвященное законодательному регулированию ремесленной 

деятельности. 

        На совещании обсудили законопроект, возлагающий полномочие 

по установлению перечня продуктов труда ремесленников на 

Правительство Кузбасса, а также варианты доработки законопроекта. 

Изменения предлагается внести в региональный Закон «О 

регулировании отдельных вопросов в сфере торговой деятельности».  

       Как пояснил депутат Парламента Кузбасса  Сергей Григорьев, в 

соответствии с Постановлением Правительства РФ текстильные 

изделия, если они не являются результатом труда ремесленников, 

подлежат обязательной маркировке. 

 

В Подмосковье увеличилось количество сельхозпроизводителей, 

которые применяют нулевую ставку ЕСХН 

Московская областная Дума  

 

         Комитет Мособлдумы по бюджету, финансовой, экономической 

политике, инвестиционной деятельности и предпринимательству провёл 

расширенное заедание. Депутаты совместно с представителями профильных 

министерств и УФНС России по Московской области обсудили практику 

применения единого сельскохозяйственного налога (ЕСХН) в Подмосковье. 

        Данный налоговый режим создан для тех производителей, которые более 

70% доходов получают от сельского хозяйства: рыбоводство, 

растениеводство, животноводство. Применение данного режима даёт 

возможность не платить ряд налогов, в том числе, на прибыль организации. 
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        Как рассказал председатель Комитета Тарас Ефимов, на федеральном 

уровне ставка ЕСХН 6%. С 2018 года по инициативе Мособлдумы субъекты 

РФ получили право снижать ставку налога до 0. 

        «С 2019 года в Московской области установлена нулевая ставка ЕСХН 

сроком на три года. Затем мы продлили ставку ещё на 5 лет. Она действует до 

конца 2026 года. Мы видим, что такое решение принято не зря, и льгота 

востребована», – отметил депутат. 

 

Кубанские депутаты поддержали 62 федеральных законопроекта 

                                                Законодательное Собрание Краснодарского края  

 

        В краевом парламенте состоялась 45-я сессия ЗСК. Депутаты путем 

заочного голосования приняли два постановления: «О положительных 

отзывах на проекты федеральных законов» и «Об отрицательных отзывах на 

проекты федеральных законов». Законодатели рассмотрели 83 законопроекта, 

62 из которых были одобрены.  

       «Вопросы, предложенные к рассмотрению коллегами из Госдумы и 

внесенные в сессионную повестку, призваны усовершенствовать 

действующее законодательство в самых разных сферах жизни. Это позволяет 

своевременно адаптировать федеральную нормативную правовую базу к 

нынешним реалиям и отвечает постоянно меняющимся запросам и 

потребностям общества. 

        Отмечу, что многие законопроекты, которые сегодня обсуждались, 

актуальны и для Краснодарского края. Причем речь идет не только о 

документах, определяющих дальнейшее развитие знаковых для нашего 

субъекта отраслей экономики – сельского хозяйства, санкура и ряда других, 

но и осуществляющих правовое регулирование в таких сферах, как, скажем, 

охрана объектов культурного наследия или заключение концессионных 

соглашений в отношении объектов ЖКХ», – прокомментировал принятые 

постановления председатель ЗСК Юрий Бурлачко. 
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